

# EL PACIFICO

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, SABADO 4 DE JULIO DE 1914

Nº 2.389

## Estudiantes Que visitan a Puntarenas

Para el próximo domingo 5 de julio, preparan un paseo a Puntarenas las señoritas del V año del Colegio y las del V del Instituto de Heredia, gracias a concesión de don Fidel Tristán, solicitada por el distinguido profesor don J. J. Vargas C.

Se proponen las excursiones, dirigidas por los caballeros citados, además de distraerse, visitar las escuelas del puerto.

Las señoritas Julia Arroyo, Eneida Avila, Isolina Castro, Ana María Cubero, Marta Littel, Belarmina Monge, Marta Pacheco, Vitalina Peñaranda, Hilma Pizarro, Corina Rodríguez, Isabel Roldán, Adela Salazar, Sara Solórzano, Elena Vargas, María Rosa Vargas y Erlinda Vincenzi, componen el V curso del Colegio, y Guillermina Bello, Ada Alvarado y Marta González, el V del Instituto de la ciudad de Heredia, señoritas que serán acompañadas en la simpática excursión, por doña Ester de Tristán, señorita María Durán Arias, doña Delfina de Roldán y doña Susana de Vincenzi.

Esta clase de paseos son de gran provecho para los estudiantes, porque, no hay nada más hermoso pedagógicamente hablando, que ligar la enseñanza teórica, la cansada, a la práctica, la vivamente atenta, para impresionar con caracteres estables el cerebro del aprendiz.

En las naciones que gozan de la civilización moderna, se usan mucho las excursiones escolares, principalmente en Francia y Alemania, donde las escuelas de normalistas tienen pasajes gratis en algunas empresas ferrocarrileras, para que practicamente aprendan los estudiantes la geografía del país en que viven y así puedan transmitir, cuando hagan oficio de maestros, seguros conocimientos a sus alumnos. A menudo hacen también paseos a los países vecinos en los que visitan sus teatros, sus museos y todos esos lugares de donde se sacan fuentes bastante apreciables de sabiduría.

En Costa Rica, donde los medios de locomoción no permiten pedir al Gobierno los esfuerzos para hacer conocer a los normalistas todo el país, por lo menos se le podría solicitar que concediese en el ferrocarril nacional pasaje libre para ellos, y que él a su vez lo pidiese del de la compañía para darles facilidad de conocer, sin dificultad alguna, la zona más poblada del país.

Dios quiera, para felicidad del país, que los gobiernos inspiren sus pasos de progreso en la enseñanza del pueblo, dando a sus colegios un asiento moderno.

SÉSIOM

## Una promesa que no se cumple

Un joven de apellido Segreda, que se titula especialista en enfermedades de la vista, visitó ayer el plantel de la escuela de varones y enterado de que la mayor parte de la familia escolar hallábase padeciendo el "mal de ojo", prometió practicar hoy a las 9 a. m. un examen general e indicar así mismo, el lenitivo para el mal.

Tomando en serio la promesa, el Director de Escuelas do Adán Feralta hizo concurrir al establecimiento a los chicos enfermos. Esta mañana se reunieron más de cien escolares, todos atacados del "mal de ojo". El reloj de la parroquia dio las nueve, hora señalada para el examen y el "facultativo" no se había presentado. Como pasara un cuarto de hora largo, se dispuso mandar buscar al joven Segreda; pero el encargado de ello no pudo dar con él no obstante recorrer todos los hoteles del puerto y buscarle como a una aguja, por todas partes.

Minutos antes de las diez y en vista de que el "especialista" burlaba por su ausencia, burlándose de los que tuvieron la ocurrencia de creerle, fué del caso despedir a los escolares enfermos.

Los comentarios que merezca una promesa que no se cumple, quedan a cargo del lector.

PATER

## Ecós, notas y noticias

El jueves "debutó" el cuadro de zarzuela que dirige el señor don Carlos Ortiz Duolos.

Subieron a escena Niña Pancha, Con permiso del marido y Los Carboneros, bonitas e interesantes obras del género chico. La asistencia no fué muy alagüeña para la empresa; sin embargo, los artistas se esforzaron por salir airoso en el desempeño de sus respectivos papeles. Durante las representaciones pudimos notar que el señor Ortiz, don Carlos, tiene "sangre de artista".

Próximamente se anuncia la segunda representación.

§ El Circo Lezama ha levantado nuevamente su hermosa carpa, en el mismo solar que ocupó durante su temporada anterior.

Ofrece al público para su función de esta noche un variado programa.

§ Doña Salvadora de Aguilera, pidió al Municipio se le exima de pagar impuesto por su venta de verduras, establecida en esta ciudad. El puesto de la señora peticionaria es de menor importancia que el de la señora Castillo. Veremos qué resuelve el Ayuntamiento.

§ En Chomes se prepara el vecindario para la celebración de sus fiestas cívicas.

El encargado de organizar las festejos, don Hilario Guido, ha tomado la cosa con mucho empeño.

## La canalización del Tempisque

El joven empresario don Max Rudin regresa ya de su viaje de exploración por el curso del Tempisque. Trae consigo muchos datos importantes para la obra de canalización que se proyecta llevar a cabo.

Como dijimos, don Max embarcó en Puntarenas en el Miravalles y llevó una "panga" que apenas cala un pie de agua, con su propulsor de gasolina. En la boca del río pasó a su embarcación y se hizo a la mar, río arriba, gastando para llegar a Filadelfia, un día y horas.

Obstaculizan el curso del Tempisque dos grandes "palizadas," una de ellas de kilómetro y medio. De este lugar a la desembocadura el río tiene una corriente de siete kilómetros por hora. De la palizada hacia Filadelfia, el caudaloso Tempisque, más profundo, se presenta manso como un lago.

El principal y más importante trabajo para la canalización es, a no dudar, la destrucción total de las palizadas. En su curso el río ofrece otros obstáculos, tales como rocas y enormes piedras que con facilidad pueden hacerse desaparecer sin que ello implique mayor gasto.

La limpia completa del río se estima en 20 mil colones.

Establecido el servicio de navegación entre la desembocadura del Tempisque y Filadelfia, el viaje subiendo puede hacerse en 6 horas, aprovechando las altas mareas que entran 25 kilómetros en el río. De Filadelfia a la boca solamente se emplearían dos horas.

En Liberia está formada o por formarse una compañía de elementos nacionales, que se proponen, mediante aprobación del Gobierno, realizar la obra de canalización, a fin de establecer el servicio de navegación en verano hasta Filadelfia, y en invierno hasta el paso llamado de Chico de la O. La empresa se encargará de limpiar el río y pondrá en servicio lanchas especiales y cómodas para transporte de carga y pasajeros.

La canalización del Tempisque, pues, va tomando cuerpo.

Ben por la alegría popular

§ La Jefatura de Sanidad trabaja actualmente en el empadronamiento de las damiselas. Son tantas que ya tiene para rato!

Conversando con el señor Secretario de ese departamento, nos hemos enterado de las dificultades con que tropiezan para la inscripción de las aves pálidas. Hay muchas que venden impudicamente sus caricias, y sin embargo, no figuran en los registros de profilaxis, siendo ello un gravísimo peligro para la salubridad pública. Las autoridades todas deberían tomar mucho empeño, pero mucho, a fin de que la Jefatura de Sanidad pueda realizar el empadronamiento, sin las mil dificultades que ahora se le presentan.

§ La Municipalidad mantiene firme el irracional y estupidísimo acuerdo que echó a los niños puertas afuera del Parque Victoria. Todas las censuras se endilgan al cuerpo municipal por esa resolución propia de los tiempos de barbarie, y como si tal cosa. Ultimamente don Victor Céspedes pidió la reconsideración del tal acuerdo, sin conseguir nada. Se comprende, pues, que el Ayuntamiento tiene en mayor aprecio las torpes insinaciones de un parquero que las pretenciones justas y racionales del Regidor señor Céspedes y del público que lo secunda.

## Enfermo

De algún empuje sigue enfermo el joven profesor don Ramón Leiva.

Deseamos su completa mejoría.

## Conferencia

El jueves por la noche el señor Inspector de Escuelas, dictó una conferencia a los alumnos de la Escuela de Adultos.

El tema del conferencista fué el siguiente: La Grecia. Sus instituciones y costumbres. Carácter y rasgos morales y patrióticos de los personajes sobresalientes de la Grecia. Y enseñanzas, reflexiones y conclusiones sacadas de la historia y suerte final de las pequeñas Repúblicas griegas.

## Hotel Ambos Mundos

### MENU

SOPA JULIANA

Fricasé de Pollo a la finasiera  
Espageti a la napolitana  
Rosbif a la inglesa

PURE DE PAPAS

Postres — Helados de leche — Café o Té

## Programa

de la retreta que tocará la Banda en el Parque Victoria el domingo 5 a las 8 p. m.

- 1—Paso doble "Dauder"—A. Lope.
- 2—Obertua "Los cazadores de mariposas"—P. Clodomir.
- 3—Mazurca "La Mousmé"—Fouquet.
- 4—Fantasía "Vísperas Sicilianas"—Verdi.
- 5—Valse "Sangre Carnico"—Cossetti.

Puntarenas, julio 4—1914.

El Director,

José María Ríos

## Ecós

### El Tratado Chamorro-Weitzel

Con las simpatías del autor, el joven Pasanté de Derecho don Ramón Rojas Corrales, hemos recibido el folleto sobre el Tratado Chamorro-Weitzel ante Centro América y ante el Derecho Internacional.

Agradecemos el envío, felicitando cordialmente al joven Rojas por su meritoria labor.

### Dictamen favorable

La Comisión de Instrucción Pública del Soberano Congreso vertió informe favorable en el proyecto de ley del diputado don Manuel J. Grillo que tiende a la creación de becas en la provincia de Guanacaste, para el estudio de veterinaria.

Emitiendo una ley general en esta materia, dice la referida Comisión, se satisfarán muy ampliamente los deseos muy legítimos del representante Grillo y la nación se colocará en situación ventajosa para la creación de la Escuela de Artes y Oficios, porque contará en su seno con profesores nacionales que llevarán a ese centro su valiosa colaboración.

### Autoridades locales

Por recientes acuerdos del Ejecutivo, han sido nombrados Agentes de Policía de Chomes, Lepanto, Corozal y Colorado, respectivamente, los señores Carlos Quirós, Carlos Bejarano, Horacio Gómez y Marcos A. Ramírez. Con mucho tino ha procedido el Supremo Gobierno en estos nombramientos.— Los señores Bejarano, Gómez y Ramírez, viejos y queridos vecinos de las poblaciones donde van a ejercer autoridad, sabrán proceder arreglados a la ley y en bien de la comunidad. En cuanto al señor Quirós, no dudamos que su labor será benéfica y conciliadora para el simpático pueblito de Chomes.

### El doctor Fallas

Hemos tenido el gusto de saludar en Puntarenas al apreciable galeno doctor Fallas.— Anda en vía de paseo; regresará a San José y volverá a este puerto a ponerse al frente de la medicatura, una vez cumplido el término de la licencia que le fue concedida.

No se quedará, y en Puntarenas lo celebramos muy de veras, en el interior, como dieron en decir no hace muchos días.

### Médico en Miramar

El pueblo miramarense quiere un médico y no hay nada más justo que su deseo. Es lo que ellos dicen; tres mil y pico de habi antes viven en continua zozobra, debido a que pueden enfermarse de un momento a otro y carecen de pronta y competente asistencia médica. El médico de Esparta hace a Miramar sus visitas reglamentarias; pero día llegará, ahora en el invierno, en que no pueda dar cumplimiento, pues se ponen intransitables los caminos a consecuencia de las lluvias torrenciales.

La creación de una plaza de médico en Miramar es una necesidad que se impone. Y a sufragar el gasto que ella demanda bien podrían ayudar las minas de La Unión y Montezuma donde el número de trabajadores es grande y necesitan, en fin humanos, de la asistencia médica.

Ojalá que el supremo Gobierno esenche a los miramarenses.

**BREVA**  
**INDIANA**  
**MELSTON**

EN LATAS DE CUARENTA Y NUEVE TABLETAS  
Rica, aromática, pura, deliciosa  
— DULCE Y SECA —

Gana más el comprador por latas  
Gana el consumidor porque  
contiene más tabaco que  
cualquiera otra y es mejor

PIDANSE A LUIS CASALVOLONE  
Agente exclusivo para Puntarenas y  
Guanacaste.

# LUIS CASALVOLONE

Corredor—Jurado—Comisionista

REPRESENTANTE DE CASAS EXTRANJERAS Y DEL PAÍS  
 Sucursal de JUAN FERNANDEZ MORUA, Banquero con oficina principal en San José y sucursales en Limón, Turrialba, Grecia, Cartago, Heredia y Alajuela.  
 Agencia de la COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS en San José de Costa Rica (seguros contra incendios.)  
 Agencia de la PAN-AMERICAN LIFE INSURANCE COMP. en New Orleans U. S. A. (seguros de vida.)  
 Agencia general exclusiva en Puntarenas y Guanacaste de las HARINAS del Molino Costarricense de los señores LINDO BROS.  
 Agencia de LA NACIONAL, fábrica de puros y cigarrillos del Sr. ELOY GONZÁLEZ FRÍAS.  
 Para informes, muestras, precios y condiciones, en mi oficina contigua a la casa de don Alberto Fait—SOLICITO BUENAS Y SERIAS REPRESENTACIONES.  
 PUNTA RENAS COSTA RICA Apartado 18.

## Elders & Fyffes Limited

Servicio directo de vapores entre Limón, Costa Rica y Bristol, Inglaterra.

SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO

El servicio de vapores entre Puerto Limón y Bristol se hará con los vapores "Bayano", "Chagres", "Changuinola", "Patia", "Patuga", "Aracataca", "Manzanarez", "Baranca" y "Chirripo", haciendo la travesía en 17 días, saliendo de Limón a medio día los viernes de cada semana, con escala en Colón, viaje de por medio.

A las personas que tomen cuatro o más pasajes enteros se les concederá una rebaja de 10 por ciento.

Todo pasajero deberá proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde reside.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucesores, en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

## REALIZACION

Solamente por quince días!

TIENDA DE NOVEDADES

## VICTOR CESPEDES Y Co.

Especialidad en corsets, bordados, encajes, panas, terciopelos, perfumería, joyería y calzado fino para niños.

El día 30 de abril fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras al contado.

No olvidar que por cada 25 tickets de compras al contado damos 50 céntimos en lotería para el próximo sorteo

Mayo 23 PRECIOS FIJOS

# EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & Co

.O.—.O.—.O:

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Especialidad en adornos de t da clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzas de todas clases y precios Cintos y terciopelos—todos colores—gasa—caimires negros de superior calidad—driles—céceros para cama—último estilo—medias para niño—todos los números—medias para hombre desde 25 céntimos el par—cobetas para caba lero muy buen surtido—géneros para hábito—botones de fantasía—chale y cholis de muy buenas calidades—To o nuevo bueno y barato —Buenas rebajas en compr. s al contado.

## UNITED FRUIT COMPANY

Los lujosos y renombrados vapores PASTORFS, TENADOKE y CALAMAR S. legan todos los domingos en la mañana y salen para New York, vía Colón los martes a las 4 p m Servicio de restaurant "A la Carte." Servicio de pasajeros y carga para New York También ll varán carga para Europa, vía New York.

## Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

## Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en la forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a su icitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

## EL SIGLO NUEVO.—Puntarenas

Almacén de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitrán, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA. A. HERRERO Y Cia

## AZUCAR

Del Ingenio Tempisque

DE FEDERICO SOBRADO

VENDE—

Francisco Amador Mejía—Agente

## SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUÑA G

Puntualidad y conexión.—Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

## Hotel Europa

Unico de la. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

Emanuel Moiso

Geo S. K. Cornick

Contratista -- Constructor

COMPRO MADERAS de todas clases para Exportar y Construcciones.—Pago los mejores precios.

VENDO Tela para Techos, Pinturas para techo de hierro, Calderas y Chimeneas y la mejor BREA en Costa Rica.

Apartado N° 54 — Oficina 200 varas al este de la-Y.

## Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en París la popular librería de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente.—La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, mas de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores," constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larousse, en París (6°)

## HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a doscientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarios:

LAS ALVARADO.

## BELLA DEL SUR

La mejor máquina de coser; a módicos precios. — Garantizada.

Salvador Aráuz S.

FRESCOS y esquisitos cigarrillos Mogu! y Tabacos, ha recibido la EUREKA

## De nuestro Corresponsal Viajero

Hecho de sangre en Tilarán

El domingo 21 del mes pasado, como entre cuatro y cinco de la tarde y frente a la casa del señor Celso Vargas, como acostumbra hacer o Joaquín Porras siempre que se pasa de licor, provocaba a los vecinos de aquel lugar con su cutacha desvainada en la mano con obteutación hostil. El día a que hacemos referencia, sus insultos y amenazas con sus una eran directos contra el vecino de aquel lugar Melecio Bonilla. Los amigos de éste no lo dejaban pelear haciéndole reflexiones respecto a que no hiciera caso a aquél. A Porras también conteníanlo varias personas para que prescindiera de sus ataques.

En mala hora salió de casa de Vargas Adán Rodríguez, quien llevaba en sus manos un machete viejo cortado por la mitad, que él acostumbraba para sus trabajos, dirigióse a Porras, de quien era amigo, y le suplicó se contuviera, pero por toda contestación recibió un tremendo filazo que le dejó la mano derecha divida del brazo, suje ada únicamente por una pitrifa de piel. Acto continuo Porras se hizo a la fuga, dejando la cutacha tirada en el camino. Varios vecinos del lugar persiguieron a Porras, lo capturaron y fué entregado a la autoridad. El Alcalde de Cañas

presentóse en el lugar de los acontecimientos y tomó declaración a los testigos presenciales del hecho. El señor médico de Cañas también constituyóse en el lugar, amputó la mano de Rodríguez e hizo la primera cura. El estado del enfermo es delicado, y según juzgan, tendrá que sufrir una nueva operación. Su hermano Gonzalo vino desde Orotina para trasladarlo donde su familia. Ayer como a las tres de la tarde, bajo un fuerte aguacero, salieron de Tilarán llevándolo en hombros sobre una camilla provisional; llegaron a Bebedero y allí fué embarcado en la gasolina Cariari y trasladado a ese puerto para seguir camino al pueblo de su familia, donde recibirá las medicinas y el cuidado de los suyos.

### Rumores infundados

Corre la bola de que el Subinspector de Hacienda de Cañas ha sido herido a bala en el camino de Las Juntas por contrabandistas. Hasta la fecha no tengo noticias fidedignas.

CORRESPONSAL VIAJERO

## EN ALAJUELA

Se consiguen útiles para escuelas y oficinas, de inmejorable calidad y las últimas novedades en artículos de Papelería, Joyería y Cigarrería, novelas, libros de enseñanza, de recreo y religión, en la famosa LIBRERÍA ALAJUELENSE de CALVO F. Y COM que los importa y vende a más bajo precio que en la capital. Órdenes por correo se atienden inmediatamente.—Apartado n° 28.

## Un pueblo progresando

Este pueblo entusiasmado se dispone de muy buena voluntad a entrar en una era de progreso. Con todo empeño están tratando de llevar a cabo la construcción de la ermita Los trabajos se iniciarán el 5 de Julio y se cree que quedarán terminados en el menor tiempo posible.

Se está arreglando el cuadrante, rompiendo calles aquí y allá para poblarlas. Lo que desconcierta al progresista vecindario es la indiferencia con que se le mira en cuanto a la dotación de una bomba pública, que abastezca de agua a la población. Es esto una de las grandes necesidades del pueblo y no nos explicamos el por qué de tanta renuencia para con nosotros. Sin embargo, esperamos que bajo el régimen saludable de don Alfredo, nos escuchará el señor Ministro de Fomento y se decida el Gobierno a proporcionarnos la bomba cuya necesidad la palpamos aquí en la escasez de agua que sufren los vecinos.

Ojalá que se oigan nuestros clamores.

Corresponsal

27 de Abril, junio 30 de 1914.



# Cañería de Santa Cruz Carta abierta

Con sumo placer he visto que el Municipio ha autorizado la venta de los terrenos baldíos de su propiedad. Ya era tiempo de poner a evolucionar ese dinero que en forma de tierra duerme esperando mejores tiempos, mientras las necesidades de vida apremian y consumen sin consideración a los habitantes de esta región. Supongo que el propósito del Municipio es el de verificar una obra nueva de tantas que carecemos y siendo la de más urgente necesidad la cañería, es de creerse que sus pasos vayan encaminados a ese propósito.

En mi anterior artículo consideré en globo los beneficios de la cañería; ahora procuraré examinar detalladamente que otros beneficios nos proporcionará, razones que pueden tomar los municipales para justificar sus actos ante el pueblo que gobiernan.

Dije que instalada la cañería se podía hacer retretes de hueco o inodoros, lo cual ahora no se puede intentar siquiera, porque como la mayoría de los habitantes toman agua de pozos, serían estos verdaderos almacenes de microbios que nos proporcionarían en el agua el veneno que destruiría el organismo con rapidez asombrosa. He sabido científicamente que cada metro veinticinco centímetros de profundidad recoge las aguas de 6 metros de radio; así es que teniendo los pozos de esta localidad por término medio 10 metros de profundidad, recogerían las aguas de 48 metros de radio, es decir, 4 o 5 retretes vecinos y si a esto agregamos que la tierra tiene capas más permeables que otras y que por ahí corre el agua con más facilidad estableciendo corrientes subterráneas que pondrían en comunicación al retrete con el pozo de donde sacamos el agua de uso diario. Estas razones y los peligros a que estamos expuestos con los retretes superficiales sin reglamentación ninguna, donde rascan las gallinas y osan los cerdos, esparciendo los gérmenes contagiosos por los lugares por donde los chiquillos juegan con tierra para después ir a coger sus alimentos con las manos sucias.

De ahí viene tanta enfermedad, sobre todo en invierno, cuando las aguas corren arrastrando y regando por todas partes estos microbios patógenos, donde la gente de pie descalzo que está más expuesta al contagio, recoge la enfermedad para esparcirla por toda la población. Todos estos peligros se evitarían con la cañería y aún más, porque con facilidad se podrían hacer jardines públicos que purificaran el aire y embellecieran la población.

Si después de la venta de estas tierras el Municipio teniendo dinero no emprende tan necesaria obra, merece la censura general, porque teniendo dinero, teniendo lugar a propósito para hacer los tanques generales, habiéndole apuntado los beneficios que reportaría a la población esa obra, y habiendo presentado las dolencias que nos proporciona la falta de ella, no encuentro razones para librarse de la censura general.

Si el dinero no fuera suficiente, empuñense las rentas de destace por el resto, que estoy seguro que nadie protestaría de ese proceder.

Que no hay lugar a propósito de dónde traer la cañería? Mándese a construir cuatro molinos, dos en cada plaza, y de ahí se saca la tubería para toda la villa. En esta forma tendríamos también cañería. Si les parece bien, a la práctica.

CLÍMACO PÉREZ

En LA EUREKA están a la venta frescas manzanas y exquisitas galletas en las latas de fantasía y propias para regalos de novia.

## Hotel AMBOS MUNDOS

El mejor situado y mejor atendido — Frente al Parque Victoria  
Cantina interna — Aseo y buen trato  
Higiénicas habitaciones en los altos y bajos — SERVICIO A LA CARTA

Véase el MENU de los Domingos

Damián Aragonés,  
Propietario

# N A P O L E O N S O T O J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL  
Ventas solo al por mayor - - - - - Libres de descuentos en ventas al contado  
Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

Señor Agente Principal de Policía.

Presente.

El periódico "El Pacífico" publica una carta abierta dirigida a usted. Se quejan los firmantes con sobradísima razón y por mi parte estoy enteramente de acuerdo con lo que en ella se dice, por ser rigurosamente cierto en todas sus partes. Solo que no saben que he cercado el frente de la casa que habitamos varias familias y donde hay pequeñitos, que por más cuidado que se tenga con ellos, se salen a jugar a la acera, porque muchas veces los gñales de don Pedro Campos, os que arrean para el rastro, los han querido atropellar, y yo a t s que me maten un hijo y por ello perderme, y antes de disgustarme con el señor Campos y los arreadores de ganado, dispuse poner estorbo a los animales irracionales y dejar el paso a los que "pasan por racionales." Esto tan solo por el tiempo que permanezca el peligro, y re en cuanto desaparezca, quitare el estorbo.

Con toda consideración soy del señor Agente s. s.

FELIX RIVERA PITÍ

Julio 3 de 1914.

### Carta a Asch Bros.

Puntarenas.

Muy señor nuestro: New Orleans es una de las ciudades menos favorables para pintura; pero apesar de eso se usan la tante las pinturas de plomo y aceite.

A. C. Callier pintó dos casas el año pasado para F. Hinderer: una con pintura de plomo y aceite y la otra con pintura "Devoe." La primera está ya en mala condición, y la que se pintó con pintura Devoe está en perfecto estado.

M. Agustin, New Orleans, ha pintado su casa tres veces en diez y ocho años con pintura Devoe. Esto prueba que la pintura Devoe dura allí seis años.

En Florida, donde la pintura de plomo y aceite dura solamente un año, no tienen queja sobre la pintura Devoe y sabemos que en muchas ocasiones ha durado hasta diez años. No decimos que siempre dura diez años, sino en algunas ocasiones.

La falta de quejas prueba que nuestra pintura ha durado siempre mucho. Mientras tanto Devoe es la pintura de la cual se requieren menos galones, cuesta menos y dura más. De esto estamos seguros.

De U. atos. y s. s.

F. W. DEVOE & C<sup>o</sup>.  
New York.

P. S.—Héctor Esquivel en Puntarenas, C. R., vende nuestros productos.

### DE ADMINISTRACION

#### A nuestros Agentes

que no hayan rendido sus cuentas atrazadas, les suplicamos hacerlo cuanto antes es sea posible.

Igual súplica hacemos a las personas que tengan cuentas de suscripciones pendientes con esta empresa.

Se suplica a los señores agentes devolver firmada con las liquidaciones, la nota-cuenta que se les acompaña con los recibos.



## Multitud de Gente toma la **EMULSION** de **SCOTT**

como reconstituyente.  
Es un remedio de  
doble efecto y doble  
provecho por ser  
medicina y alimento á  
la vez.



Pero debe  
ser  
de **SCOTT**.

## LA PRIMOROSA DE SARK'S M. BRAIS TIENDA MUY BIEN SURTIDA Precios sin competencia

Se compra maíz, pie es, cueros, caucho, arroz, etc.

### Peste en las escuelas

ANUNCIENSE Y SUSCRIBASE A

"EL PACIFICO"

En esta ciudad el "mal de ojo" está en su completo apogeo. Nosotros quisimos informarnos en qué proporción estaban los atacados en la Escuela de Varones y con ese objeto hicimos una visita a ese plantel, ya que los encargados de estos cuidados no lo hacen. El número de atacados es alarmante, sobre todo en los primeros grados donde la enfermedad se propaga con mucha rapidez y con toda su intensidad.

En dos terceros grados que hay en la escuela faltan unos 30 alumnos enfermos; en el segundo 16 y en los dos primeros que e tán formados por 70 alumnos sólo asisten 16, 6 en un grado y 10 en el otro. El caso es alarmante, de los 170 alumnos que forman estas cuatro secciones, 100 están con el mal de ojos.

Las autoridades debieran tomar medidas para contener el mal o dar las vacaciones para que estos niños no salgan de sus casas a infestar la población.

### Altars de Corpus en Postales

Tienda de VICTOR CESPEDES  
0.25 cts. c/u

### Estreñimiento

Para el estreñimiento, indigestión, pérdida del apetito, eructos ácidos, lengua cubierta, mal sabor en la boca, dolor de cabeza, ataques de bilis, y todas las enfermedades del estómago, del hígado y de los intestinos, el remedio más pronto y eficaz es la

## HEPALINA

Esta famosa medicina, por más de 70 años, ha sido la favorita del pueblo americano y alcanza las mayores ventas del mundo comparada con otros remedios semejantes.

La Sra. Francisca Adorno, de Cataño, Puerto Rico, escribe como sigue: "Hacia un año que padecía de enfermedades del hígado. Afortunadamente encontré en una farmacia una cajita de Hepalina, la tomé, y desde la primera semana noté gran alivio. Hoy estoy curada de todos mis males."

¡ Pruébela !

SA 4